



Mouvement Chrétien des Retraités

# Projet de loi sur la fin de vie

## Dossier de presse

### **Le Mouvement Chrétien des Retraités s'implique et agit**

#### **Une préoccupation déjà ancienne**

L'accompagnement des malades et des personnes en fin de vie est depuis de nombreuses années un thème de réflexion et d'action pour les instances et adhérents du MCR.

Le Mouvement a d'ailleurs publié, en 2014, puis actualisé en 2016, un livret de 80 pages consacré à ces questions et diffusé à 6 000 exemplaires.

Depuis longtemps l'un des collaborateurs de sa revue trimestrielle - « Nouvel Essor » - suit ces questions et rédige des articles sur ce thème.

Plusieurs MCR diocésains ont organisé, récemment, des débats, rencontres et conférences sur ce thème.

#### **Des convictions réaffirmées**

Dès septembre 2023, et face à la perspective d'une proposition de loi sur la fin de vie, le Comité directeur du MCR a souhaité, dans un texte, préciser sa « **feuille de route** » et exprimer ses convictions essentielles au regard d'une évolution de la législation en matière d'une aide active à mourir ou du suicide assisté.

Ce texte évoque aussi la volonté des retraités chrétiens d'être présents auprès de leurs frères et sœurs malades ou en fin de vie.

#### **Une démarche vers les élus et les évêques**

À travers une lettre type qu'ils pouvaient adapter aux contextes locaux, les responsables des 90 diocèses dans lesquels le MCR compte aujourd'hui près de 16 000 adhérents sont invités, depuis octobre 2023, à faire connaître – également au moyen de rencontres là où cela est possible - cette position **aux élus de leurs territoires**, députés et sénateurs en particulier ainsi qu'**aux instances ecclésiastiques** de leur diocèse.

Les « retours », expressions et réactions des interlocuteurs visés par cette initiative – toujours en cours – font l'objet d'une publication régulièrement actualisée sur le site internet du MCR.

#### **De nouvelles initiatives**

Afin de poursuivre cette réflexion, le magazine « Nouvel Essor » n° 293, de décembre 2023 a consacré son dossier central (8 pages) à cette question, sous le titre général : « **La fin de vie... C'est encore la vie** ».

Parallèlement le MCR entend continuer à encourager et soutenir ceux de ses diocèses et équipes qui s'engagent auprès de malades en souffrance et/ou en fin de vie. Une ambition portée également à travers la récente mise en place en son sein d'une « Pastorale des Aînés ».

## Des initiatives déjà anciennes

Se préoccuper des questions liées à la fin de vie, quoi de plus légitime pour un mouvement de retraités ? Plus encore pour des retraités chrétiens convaincus que la fin de vie c'est encore la vie ; convaincus aussi que derrière la souffrance et la peur de la mort il y a souvent une souffrance spirituelle, une quête de sens à laquelle on ne sait pas très bien quelle réponse donner... et donc un besoin de spiritualité.

### Un livret pour accompagner la fin de la vie

L'accompagnement des souffrants et des personnes en fin de vie est depuis de nombreuses années un thème de réflexion et d'action pour les instances et adhérents du MCR.

Rédigé par Claude Jonnet, également rédacteur au magazine "Nouvel essor", le livret - "**L'accompagnement de la fin de la vie**" (80 pages) a ainsi été publié par le MCR en 2014, actualisé en 2016 et diffusé à ce jour à plus de 6 000 exemplaires.

Après avoir évoqué les peurs, les attentes et comportements des malades en fin de vie ainsi que les formes d'accompagnement (y compris religieux) ce livret rappelle les éléments de la législation à ce jour (Loi Claeys-Leonetti...) en insistant sur les droits des malades. En filigrane il dessine aussi combien le temps de la fin de la vie peut constituer, pour tout homme, ou tout chrétien, un champ privilégié de fraternité vécue.



### L'accompagnement de la fin de la vie

par Claude JONNET



MARS 2014

### Dans les diocèses aussi

Au-delà de l'ouvrage évoqué ci-dessus la revue trimestrielle du MCR "Nouvel Essor" publie régulièrement des articles sur les différentes facettes de l'accompagnement de la fin de vie :

- Comment être là et présents auprès des souffrants ?
- Quelle attitude pour les accompagnants ?
- Comment préparer ses directives anticipées
- etc...

Plusieurs MCR diocésains ont également organisé, récemment, et avec le concours de soignants engagés (médecins, infirmières...), de clercs et de bénévoles intervenant auprès des malades, des rencontres et conférences sur ce thème.

► Pour en savoir plus

[Brochure L'accompagnement de la fin de vie](#)



## La "feuille de route" du mouvement

Dès septembre 2023, et dans la perspective d'un "projet de loi sur la fin de vie", les membres du Comité directeur du MCR ont précisé les deux "champs" d'expression sur lesquels le mouvement entend être présent.

### Le champ de la fraternité

Un mouvement comme le MCR et ses membres doivent se sentir interpellés par la manière de vivre la fraternité avec tout souffrant. Le MCR a ainsi rappelé combien la présence effective et les gestes fraternels sont essentiels pour affirmer et maintenir la dignité et la qualité d'être humain de la personne jusqu'au terme de son existence.

Il incite tous ses membres et équipes à investir, chacun à sa mesure, et en lien avec les autres intervenants ce champ particulier de la fraternité, y compris dans sa dimension spirituelle.

### Le champ de la citoyenneté

Le MCR souligne que dans le cadre législatif actuel il existe des approches alternatives ou novatrices en matière d'accompagnement des personnes en fin de vie. Celles-ci illustrent le fait que le recours à l'aide active à mourir n'est pas une fatalité... sans que, pour autant, l'on mette inévitablement en cause la qualité de vie et la dignité de la personne.

Il demande parallèlement :

- que se développe une réelle amélioration de « l'offre » en matière de soins palliatifs ;
- que, dans l'hypothèse où l'aide active à mourir serait actée par le législateur, le recours à ces solutions reste exceptionnel et n'ouvre pas la voie à des dérives ultérieures ;
- que soient prévues des clauses de non contraintes pour les soignants qui seraient éthiquement opposés à cette évolution.

► Pour en savoir plus  
[Texte intégral de la "feuille de route du MCR"](#)



## À la rencontre des élus et des évêques

### Les MCR diocésains à l'action

Une lettre type qu'ils pouvaient adapter aux contextes locaux, a été proposée aux responsables des 90 diocèses dans lesquels le MCR compte aujourd'hui près de 16 000 adhérents afin de faire connaître les positions du mouvement à leurs députés et sénateurs, ainsi qu'à leurs évêques.

Certains MCR diocésains ont, de leur propre initiative, étendu cette action à d'autres élus de leurs territoires (conseillers départementaux).

Là où cela était possible, ils étaient invités à solliciter des rencontres avec ces interlocuteurs pour aller plus loin dans l'échange.

À ce jour et dans l'attente du passage du projet de loi au Parlement, ces initiatives se poursuivent.

### Des rencontres et des échanges

Cette initiative a donné lieu, selon les cas à des échanges de courriers – parfois détaillés et argumentés de la part de certains élus. Mais aussi à des débats et encouragements de la part des responsables ecclésiastiques locaux.

Lorsqu'ils sont connus les "retours", expressions et réactions des interlocuteurs visés par cette initiative – toujours en cours – font l'objet d'une publication régulièrement actualisée sur le site internet du MCR. Les réponses de près de 40 parlementaires peuvent d'ores et déjà y être consultées.

► Pour en savoir plus

[Lien vers les échanges avec les parlementaires](#)



## De nouvelles initiatives

### Toujours communiquer

"La fin de vie... C'est encore la vie", tel est le titre du dossier de 8 pages proposé en décembre 2023 à ses lecteurs par le magazine du MCR - "Nouvel Essor".

#### **L'objectif :**

À travers des témoignages, des impressions, des faits, mais aussi la lecture des textes sacrés... entrouvrir, à l'attention de tous ses lecteurs la porte des "défis de fraternité" que lance à chacun cette question de la fin de vie.



### Sensibiliser...

À travers ses médias ("Nouvel Essor", site internet, Lettre d'Actualité, etc.), le MCR entend au cours des prochains mois :

- Rechercher et présenter les témoignages et retours d'expérience des personnes - professionnels ou bénévoles, voire malades eux-mêmes - montrant les approches alternatives ou novatrices en matière d'accompagnement des personnes en fin de vie.
- Combattre les a priori et méconnaissances (par exemple autour de la position de l'Église de France ou encore de la notion - parfois mal connue - de sédation profonde).
- Rappeler les enjeux liés à l'utilisation effective de dispositifs comme les directives anticipées ou la désignation d'une personne de confiance, encore peu diffusés.

### ... et agir

Pour encourager, dans les diocèses, les équipes et membres du MCR à être encore plus présents auprès des grands aînés mais aussi des personnes en fin de vie. Selon les contextes locaux ces initiatives pourraient être conduites en lien avec les autres mouvements et associations agissant dans ce domaine. Mais aussi avec, en toile de fond le lancement récent, par le MCR, d'une « Pastorale des Aînés ».